

## **SOSIALISASI DAN PEMBERIAN MOTIVASI TENTANG TENAGA KESEHATAN PROFESIONAL DI TINGKAT NASIONAL DAN INTERNASIONAL: TANTANGAN DAN STRATEGI BAGI SISWA/I SMK NEGERI 3 MEDAN**

*Socialization and Providing Motivation on Health Professionals at National and International Levels: Challenges and Strategies for Students of State Vocational High School 3 Medan*

**Ahmad Hafizullah Ritonga<sup>1\*</sup>, Herlina<sup>2</sup>, Karnirius Harefa<sup>3</sup>, Rotua Sumihar Sitorus<sup>4</sup>**

<sup>1</sup>Institut Kesehatan Medistra Lubuk Pakam

Jln. Sudirman No.38 Lubuk Pakam, Kabupaten Deli Serdang,  
Sumatera Utara – Indonesia

\*email korespondensi author: [ahmad.hafizullah.r@gmail.com](mailto:ahmad.hafizullah.r@gmail.com)

DOI. 10.35451/jpk.v3i1.1698

### **Abstrak**

*Kegiatan pengabdian kepada masyarakat (PKM) berupa sosialisasi dan pemberian motivasi tentang tenaga kesehatan profesional di tingkat nasional dan internasional ini telah dilaksanakan di Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Negeri 3 Medan. Adapun kegiatan ini bertujuan untuk memberikan pemahaman mengenai tantangan dalam menjadi tenaga kesehatan yang profesional serta strategi dalam menjadi tenaga kesehatan yang profesional baik pada tingkat nasional dan internasional kepada peserta khususnya siswa/I SMK Negeri 3 yang baru menamatkan pendidikannya. Kegiatan PKM ini meliputi persiapan awal, sosialisasi terkait tenaga kesehatan dan pentingnya menjadi tenaga kesehatan yang profesional, pemberian motivasi terkait tantangan dan strategi dalam menjadi tenaga kesehatan yang profesional baik di tingkat nasional dan internasional kepada peserta kegiatan, serta membagikan flyer terkait informasi perguruan tinggi swasta yang berafiliasi dengan bidang kesehatan yang banyak dan berhasil mengirimkan lulusannya ke luar negeri setiap tahunnya. Kegiatan ini diikuti oleh para siswa-siswi SMK Negeri 3 Medan tingkat akhir dan guru-guru yang ada di lingkungan SMK Negeri 3 Medan tersebut. Kegiatan ini telah berhasil memberikan informasi secara langsung terkait tenaga kesehatan profesional dan motivasi untuk dapat menjadi tenaga kesehatan yang profesional ditingkat nasional dan internasional kepada siswa/I SMK yang segera menamatkan pendidikannya (lulus) dan berminat melanjutkan ke pendidikan tinggi, yang ditandai dengan antusiasnya peserta kegiatan bertanya terkait kiat-kiat menjadi tenaga kesehatan profesional pada level nasional dan internasional.*

**Kata kunci:** Tantangan; Strategi; Tenaga Kesehatan; Pemberian Motivasi.

### **Abstract**

*Community service activities in the form of socializing and providing motivation regarding professional health workers at the national and international levels have been carried out at the Vocational High School (SMK) Negeri 3 Medan. This activity aims to provide participants with an understanding of the challenges of becoming professional health workers and strategies for becoming professional health workers at both the national and international levels, especially students of SMK Negeri 3 who have just graduated. This community service activity includes initial preparation, socialization*

*related to health workers and the importance of becoming professional health workers, providing motivation related to challenges and strategies in becoming professional health workers both at national and international levels to activity participants, as well as distributing flyers related to information on private universities that affiliated with many health fields and successfully sending graduates abroad every year. This activity was attended by final-year students of SMK Negeri 3 Medan and teachers in the SMK Negeri 3 Medan environment. This activity has succeeded in providing information related to professional health workers and motivating them to become professional health workers at the national and international levels SMK students who are about to finish their education (graduate) and are interested in continuing to higher education, which is marked by the enthusiasm of the activity participants asked about tips on becoming professional health workers at the national and international levels.*

**Keywords:** *Challenges; Strategies; Health Workers, Providing Motivation.*

## 1. Pendahuluan

Institut Kesehatan Medistra Lubuk Pakam merupakan salah satu institut kesehatan yang ada di Sumatera Utara tepatnya berada di Kecamatan Lubuk Pakam, Kabupaten Deli Serdang. Institut Kesehatan ini turut berperan penting dalam melahirkan tenaga-tenaga kesehatan profesional baik di tingkat nasional maupun internasional dan juga memberikan pelayanan jasa di bidang kesehatan pada masyarakat, terutama yang berada di wilayah Kabupaten Deli Serdang dan sekitarnya (Syahza, 2019).

Institut Kesehatan Medistra Lubuk Pakam yang selanjutnya disebut dengan Inkes MLP juga selalu menerapkan tiga kewajiban yang ada di dalam perguruan tinggi atau biasa disebut dengan tridharma perguruan tinggi. Tridharma perguruan tinggi merupakan hal yang wajib dan dituntut oleh Inkes MLP kepada para dosennya. Dosen-dosen di Inkes MLP selain melaksanakan kegiatan rutin seperti pendidikan dan pengajaran. Juga diwajibkan untuk melaksanakan kegiatan penelitian dan pengabdian kepada masyarakat (PKM) setiap semesternya (Lian, 2019; Ritonga et al., 2022).

Inkes MLP selaku institut kesehatan dalam melaksanakan PKM lebih cenderung berfokus pada kegiatan sosialisasi ataupun penyuluhan terkait kesehatan, tenaga kesehatan yang professional, peranan tenaga kesehatan dalam tingkat nasional maupun internasional, dan lainnya berkaitan dengan peranan tenaga kesehatan. Para

dosen juga selalu berusaha untuk memberikan yang terbaik kepada masyarakat salah satunya melalui kegiatan PKM ini dengan rutin memberikan sosialisasi, penyuluhan, maupun pemberian motivasi (Ginting et al., 2022; Sukarno, 2022).

Inkes MLP merupakan salah satu institut kesehatan yang ada di Sumatera utara yang banyak melahirkan tenaga kesehatan yang professional. Selain itu, Inkes MLP banyak juga menempatkan lulusannya bekerja pada instansi-instansi kesehatan, baik di rumah sakit, puskesmas, maupun industri kesehatan lainnya. Selain itu, Inkes MLP juga konsisten mengirimkan lulusannya bekerja di luar negeri, seperti Jepang, Jerman, Arab Saudi, China, dan sebagainya (Ritonga et al., 2022).

Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Negeri 3 Medan merupakan salah satu sekolah kejuruan yang berfokus pada program keahlian kimia yaitu Kimia Industri dan Kimia Analisis. Namun seiring waktu, SMK Negeri 3 Medan telah menambah jurusan baru yaitu Teknologi Laboratorium Medik (TLM) dan jurusan Farmasi Klinis. Kedua jurusan baru tersebut merupakan jurusan yang berfokus pada bidang kesehatan. Kedua jurusan baru yang ada di SMK Negeri 3 Medan ini harus terus diberikan motivasi kepada siswa/nya terkait penting dan dibutukannya tenaga kesehatan professional bagi masyarakat baik di tingkat nasional maupun internasional (Siagian & Aritonang, 2020).

Pemberian motivasi ini harus sering dilakukan agar menambah motivasi para siswa tersebut untuk tetap semangat menjadi tenaga kesehatan yang professional. Sosialisasi terkait pentingnya menjadi tenaga kesehatan professional dan pemberian motivasi terkait tantangan dan strategi menjadi tenaga professional di tingkat nasional dan internasional adalah suatu langkah yang tepat untuk diberikan kepada siswa/I SMK Negeri 3 Medan, terutama pada calon lulusan dari SMK Negeri 3 Medan agar mereka tetap optimis untuk bekerja sesuai dengan kebidangannya dan termotivasi untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilannya dengan mengambil studi lanjut ke jenjang sarjana atau diploma sehingga dapat mewujudkan impian menjadi tenaga kesehatan professional ditingkat nasional dan internasional (Efayanti et al., 2019; Ramadiani & Rahmah, 2019).

Adanya sosialisasi dan pemberian motivasi oleh tim pelaksana kegiatan PKM Inkes MLP ini menjadi suatu langkah yang tepat dilakukan terutama pada masa kelulusan siswa/I SMK Negeri 3 Medan ini sehingga para peserta menjadi lebih terbuka pemikiran dan terarah dalam menata masa depannya apabila berkeinginan menjadi tenaga kesehatan yang terampil, handal, dan professional baik ditingkat nasional maupun internasional (Yustikasari et al., 2021).

Atas dasar itu, tim pelaksana kegiatan PKM Inkes MLP sangat perlu untuk melakukan sosialisasi dan pemberian motivasi tentang tenaga kesehatan profesional di tingkat nasional dan internasional: tantangan dan strategi bagi siswa/i SMK Negeri 3 Medan, sehingga dapat lebih membantu para siswa/I untuk menentukan arah masa depannya setelah menyelesaikan pendidikan di sekolah kejuruan. Adapun tujuan kegiatan PKM ini adalah untuk memberikan informasi yang terkait pentingnya menjadi tenaga kesehatan professional di tingkat nasional dan internasional, serta tantangan dan strategi yang diperlukan dalam mencapai hal tersebut.

## 2. Metode

Metode pelaksanaan kegiatan PKM ini terdiri atas tahapan kegiatan, peserta kegiatan, dan proses pelaksanaan kegiatan yang mencakup penyampaian isi materi, pemberian motivasi kepada peserta, dan foto bersama dengan seluruh peserta kegiatan.

### 2.1 Peserta Kegiatan

Adapun kegiatan PKM ini diikuti oleh peserta siswa/I SMK Negeri 3 Medan kelas 12 yang berjumlah sekitar 150 orang.

### 2.2 Tahapan Persiapan Kegiatan

Adapun tahapan dalam persiapan untuk melaksanakan kegiatan PKM ini yaitu :

- Tim kegiatan PKM menghubungi dan melakukan pertemuan awal dengan pihak sekolah SMK Negeri 3 Medan di Jl. STM No. 12 B Kp. Baru, Medan, Sumatera Utara - 20219 terkait adanya rencana untuk melaksanakan kegiatan PKM di sekolah tersebut.
- Setelah adanya kesediaan dari pihak sekolah, maka tim pelaksana PKM melakukan pengurusan surat izin dari LPPM ke pihak sekolah terkait jadwal pelaksanaan dan tema kegiatan PKM.
- Tim kegiatan PKM mengantarkan langsung surat izin dari LPPM tersebut secara resmi dari LPPM Inkes MLP tersebut ke SMK Negeri 3 Medan
- Tim kegiatan PKM bertemu langsung dengan pihak Kepala Sekolah SMK Negeri 3 Medan terkait tema kegiatan, tim yang diturunkan dalam pelaksanaan kegiatan, dan hal-hal berkembang yang diperlukan pada saat pelaksanaan kegiatan PKM.
- Pihak Kepala Sekolah SMK Negeri 3 Medan bersedia menerima surat izin sesuai dengan jadwal yang diusulkan beserta dengan tema kegiatan yang disampaikan.
- Peserta kegiatan adalah seluruh siswa/I SMK Negeri 3 Medan kelas 12 (tingkat akhir) yang melaksanakan kegiatan wisuda kelulusan di sekolah tersebut. Peserta kegiatan ini dipilih dan ditetapkan langsung oleh pihak sekolah.
- Proses pengerahan peserta kegiatan akan dibantu oleh pihak Wakil Kepala Sekolah dan guru-guru disekolah

Received: 24 May 2023 :: Accepted: 16 June 2023 :: Published: 30 Juni 2023

- tersebut sesuai dengan arahan pihak Kepala Sekolah agar seluruh peserta kegiatan PKM tersebut dapat berkumpul sesuai dengan rencana yang ditetapkan.
- h. Tim kegiatan PKM mempersiapkan surat tugas dari LPPM Inkes MLP terkait pelaksanaan kegiatan PKM.
  - i. Tim kegiatan PKM mempersiapkan sarana prasarana untuk mendukung terselenggaranya PKM dengan lancar, seperti materi sosialisasi, absensi kehadiran, dan informasi pendukung lainnya.
  - j. Tim kegiatan PKM melakukan rapat koordinasi dengan terkait susunan kegiatan dan biaya yang diperlukan.
  - k. Tim kegiatan PKM menentukan urutan pemateri yang akan memberikan Informasi terkait pentingnya tenaga Kesehatan, pemberian motivasi terkait tantangan dan strategi menjadi tenaga Kesehatan professional baik tingkat nasional maupun internasional, pemberian informasi dalam melanjutkan ke dunia pendidikan tinggi bidang Kesehatan, sosialisasi terkait Inkes MLP dan prodi-prodi yang dikelolanya.
  - l. Tim kegiatan PKM mempersiapkan PPT materi sosialisasi terkait menjadi tenaga kerja profesional dan mempersiapkan flyer yang akan dibagikan kepada para peserta melalui aplikasi whatsapp, IG, tiktok, facebook, dan website.
  - m. Tim kegiatan PKM melaksanakan kegiatan penelitian dengan menyampaikan beberapa materi yang disampaikan oleh beberapa dosen secara bergantian, sekaligus membagikan flyer terkait menjadi tenaga kesehatan professional di level nasional dan internasional kepada para peserta.
  - n. Tim kegiatan PKM membagikan daftar hadir dan juga melakukan foto bersama dengan Kepala Sekolah, Para Wakil Kepala Sekolah, Guru-guru, dan seluruh peserta kegiatan dalam hal ini siswa/I SMK Negeri 3 Medan yang akan diwisuda.
- a. Konsultasi awal dengan pihak kepala sekolah dan wakil kepala sekolah sebelum pelaksanaan kegiatan.
  - b. Mengarahkan para peserta yang dibantu oleh para guru disekolah tersebut untuk duduk diarea yang telah ditentukan khususnya siswa/I SMK Negeri 3 Medan kelas 12 yang akan diwisuda.
  - c. Mempersiapkan materi yang akan disampaikan dan absensi yang akan dibagikan kepada para peserta.
  - d. Tim sekolah melalui moderator mempersilahkan dari tim pelaksana kegiatan PKM Inkes MLP untuk menyampaikan materi sosialisasi kepada seluruh peserta yang hadir dan memberikan motivasi terkait pentingnya menjadi tenaga kesehatan yang professional ditingkat nasional dan internasional.
  - e. Membagikan daftar kehadiran dan flyer kepada peserta kegiatan PKM melalui whatsapp, IG, dan facebook sesuai dengan no whatsapp yang diisikan dalam daftar hadir.
  - f. Melaksanakan foto bersama dengan Kepala Sekolah, Para Wakil Kepala Sekolah, Guru-guru, dan seluruh siswa/I SMK Negeri 3 Medan kelas 12 (tingkat akhir) (Muttaqien & Anasani, 2021).

Urutan penyampaian materi kegiatan PKM yang diberikan kepada para peserta kegiatan mencakup:

- a. Sambutan dari pihak Sekolah terkait adanya kegiatan PKM oleh para dosen-dosen dari Inkes MLP berupa sosialisasi dan pemberian motivasi tentang tenaga kesehatan profesional di tingkat nasional dan internasional: tantangan dan strategi bagi siswa/i SMK Negeri 3 Medan.
- b. Perkenalan dosen-dosen Inkes MLP yang hadir kepada para peserta kegiatan PKM.
- c. Penyampaian materi oleh para dosen dengan alokasi waktu 90 menit dibarengi dengan foto bersama dengan kepala sekolah, para wakil kepala sekolah, dan seluruh peserta kegiatan.
- d. Membagikan flyer dan absensi kepada para peserta kegiatan.

Adapun pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat dilakukan pada

### **2.3 Tahapan Pelaksanaan Kegiatan**

Adapun mekanisme proses kegiatan PKM pada hari H yaitu sebagai berikut :

Received: 24 May 2023 :: Accepted: 16 June 2023 :: Published: 30 Juni 2023

hari Selasa tanggal 23 Mei 2023 pukul 08.30 WIB s/d selesai (Lian, 2019; Ritonga et al., 2022).

### 3. Hasil dan Pembahasan

Kegiatan diawali dengan pemberian kata sambutan oleh pihak Sekolah SMK Negeri 3 Medan yang dibarengi dengan memperkenalkan para dosen Inkes MLP yang hadir dan ikut serta berpartisipasi dalam pelaksanaan kegiatan PKM. Para dosen Inkes MLP dipersilahkan ke panggung untuk memperkenalkan dirinya masing-masing kepada seluruh peserta kegiatan. Dosen Inkes MLP tersebut masing-masing menyampaikan materi kegiatannya dengan durasi masing-masing per dosen 15 menit untuk semua dosen yang hadir.

Materi sosialisasi sesi I terkait tenaga-tenaga kesehatan di Indonesia disampaikan oleh Bapak Dr. Karnirius Harefa, S.Kp, S.Pd, M.Biomed. Materi sosialisasi sesi II perihal pentingnya menjadi tenaga kesehatan professional disampaikan oleh Ibu Dr. Rotua Sumihar Sitorus, S.Kep, Ns, M.Kes.



Gambar 1. Penyampaian Materi Sesi-1 oleh Dr. Karnirius Harefa, M.Biomed



Gambar 2. Penyampaian Materi Sesi-2 oleh Dr. Rotua Sumihar Sitorus, S.Kep, Ns, M.Kes

Selanjutnya dilakukan pemberian motivasi perihal tantangan dan strategi yang diperlukan dalam menjadi tenaga kesehatan professional baik di tingkat nasional dan internasional disampaikan

oleh beberapa dosen tim kegiatan PKM sesuai dengan kepakarannya. Untuk menjadi tenaga kesehatan bidang Kimia Farmasi disampaikan langsung oleh Bapak Dr. Ahmad Hafizullah Ritonga, S.Si, M.Si.



Gambar 3. Penyampaian Materi Sesi-3 oleh Dr. Ahmad Hafizullah Ritonga, M.Si

Untuk tenaga kesehatan bidang Teknologi Laboratorium Medik oleh Ibu Dr. Herlina, S.Si, M.Si yang juga berperan selaku ketua tim pelaksana kegiatan PKM. Untuk tenaga kesehatan bidang kefarmasian dan apoteker disampaikan secara langsung oleh Ibu apt. Hasni Yaturramadhan Harahap, S.Farm, M.Farm. Untuk tenaga kesehatan bidang keperawatan oleh Ibu Ns. Pitriani, S.Kep, M.Kep. Penyampaian materi akhir terkait tenaga kesehatan di bidang kesehatan masyarakat disampaikan oleh Ibu Fadlilah Widyaningsih, SKM, M.Kes.



Gambar 4. Penyampaian Materi Sesi-4 oleh Dr. Herlina, M.Si

Setelah penyampaian materi oleh semua dosen tim pelaksana kegiatan PKM kepada seluruh peserta. Kemudian dilakukan kegiatan diskusi atau tanya jawab yang dibarengi bersama dengan membagikan absensi atau daftar hadir kepada seluruh peserta kegiatan PKM. Dalam kegiatan tanya jawab tersebut juga diperkenalkan salah satu dosen di Inkes MLP yang juga alumni SMK Negeri 3 Medan yaitu Dr. Barita Aritonang, ST,

Received: 24 May 2023 :: Accepted: 16 June 2023 :: Published: 30 Juni 2023

M.Si. Melalui daftar hadir yang telah diisikan oleh peserta, selanjutnya dikirimkan atau dibagi flyer melalui WA, IG, dan facebook sesuai dengan No. WA yang tertera dalam daftar hadir peserta kegiatan PKM.



Gambar 5. Pembagian Daftar Hadir Kepada Peserta Kegiatan PKM



Gambar 6. Peserta Kegiatan PKM Menyaksikan Penyajian Materi



Gambar 7. Peserta Kegiatan PKM Menyaksikan Penyajian Materi

Setelah kegiatan sosialisasi, pemberian motivasi, dan tanya jawab dilakukan. Dilanjutkan agenda foto bersama dengan pihak Kepala Sekolah dan para wakil kepala Sekolah, yang selanjutnya diikuti foto bersama dengan seluruh peserta kegiatan dalam hal ini guru-guru, orang tua siswa, dan seluruh siswa SMK Negeri 3 Medan kelas 12 yang akan melaksanakan kelulusan.



Gambar 8. Foto Bersama Dengan Kepala dan Wakil Kepala Sekolah



Gambar 9. Foto Bersama Dengan Seluruh Peserta Kegiatan PKM

Hasil kegiatan PKM tentang sosialisasi dan pemberian motivasi tentang tenaga kesehatan profesional di tingkat nasional dan internasional: tantangan dan strategi bagi siswa/i SMK Negeri 3 Medan telah berhasil dilaksanakan dengan baik, dimana para peserta kegiatan PKM merespon dengan antusias yang ditandai dengan banyaknya peserta hadir dan bertanya pada saat penyampaian materi oleh para dosen.



Gambar 10. Foto Bersama Tim Pelaksana Kegiatan PKM

Kegiatan PKM mengenai sosialisasi dan pemberian motivasi ini merupakan suatu bentuk kegiatan pengabdian yang mendorong atau memotivasi masyarakat kawula muda untuk melanjutkan minat melanjutkan pendidikan tinggi terutama bidang kesehatan (Lian, 2019; Ritonga et al., 2022).

#### 4. Kesimpulan

Kegiatan pengabdian masyarakat berupa sosialisasi dan pemberian motivasi tentang tenaga kesehatan profesional di tingkat nasional dan internasional: tantangan dan strategi bagi siswa/i SMK Negeri 3 Medan ini telah berhasil dilaksanakan dengan baik, yang dimulai dari persiapan, pemberian materi sosialisasi, pemberian motivasi terkait tenaga Kesehatan profesional, dan pembagian flyer Inkes MLP kepada peserta kegiatan. Kegiatan ini berlangsung selama satu hari yang dihadiri oleh para siswa-siswi SMK Negeri 3 Medan kelas 12 (tingkat akhir) dan para guru SMK Negeri 3 Medan.

#### 5. Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih disampaikan kepada pihak SMK Negeri 3 Medan yang telah memberikan izin untuk dapat melaksanakan kegiatan PKM di sekolah tersebut.

#### 6. Daftar Pustaka

- Efayanti, E., Susilowati, T., & Imamah, I. N. (2019). Hubungan motivasi dengan perilaku swamedikasi. *Jurnal Penelitian Perawat Profesional*, 1(1), 21–32.
- Ginting, S. B., Tinambunan, T. R., Silalahi, N., Hariati, H., & Sitio, S. S. P. (2022). Pelatihan Speaking Skill Pada Pendidik (Dosen) Di Fakultas Keperawatan Dengan Metode Role Play Di Institut Kesehatan Medistra Lubuk Pakam. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Putri Hijau*, 2(3), 1–5.
- Lian, B. (2019). Tanggung jawab Tridharma perguruan tinggi menjawab kebutuhan masyarakat. *Prosiding Seminar Nasional Program Pascasarjana Universitas PGRI Palembang*.
- Muttaqien, M. K., & Anasani, H. A. (2021). Pelatihan Membuat Infused Water Melalui Video Tutorial, Banner dan Poster Sebagai Peluang Usaha dan Proteksi Diri Saat Pandemi Covid-19. *Prosiding Seminar Nasional Pengabdian Masyarakat LPPM UMJ*, 1(1).
- Ramadiani, R., & Rahmah, A. (2019). Sistem pendukung keputusan pemilihan tenaga kesehatan teladan menggunakan metode Multi-Attribute Utility Theory. *Register: Jurnal Ilmiah Teknologi Sistem Informasi*, 5(1), 1–12.
- Ritonga, A. H., Aritonang, B., Harefa, K., Sitorus, R. S., & Meilani, D. (2022). Counseling on the Use of Infused Water for Body Health in Junior High Schools Amal Luhur Medan. *Jurnal Pengmas Kestra (JPK)*, 2(2), 184–190.
- Siagian, E., & Aritonang, B. (2020). Penyuluhan Manajemen Kewirausahaan Melalui Pelatihan Pembuatan Sabun Cuci Piring Bagi Siswa/I SMK Negeri 3 Medan. *Jurnal Abdimas Mutiara*, 1(2), 64–70.
- Sukarno, N. (2022). Hubungan Tingkat Pengetahuan Komunikasi Terapeutik Dengan Tingkat Percaya Diri Di Lahan Praktik Pada Mahasiswa Profesi Ners STIKes Medistra Indonesia: The Relationship between The Level of Knowledge of Therapeutic Communication and the Level of Confidence in the Practice Field for Professional Nurse Students at STIKes Medistra Indonesia. *Jurnal Medicare*, 116–124.
- Syahza, A. (2019). Dampak nyata pengabdian perguruan tinggi dalam membangun negeri. *Unri Conference Series: Community Engagement*, 1, 1–7.
- Yustikasari, Y., Anissa, R., & Dewi, R. (2021). Pelatihan Promosi Kesehatan pada Tenaga Kesehatan di Jawa Barat. *Journal of Servite*, 3(2), 57–67.